



**Dionicio Moreno Suchiapa**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo de antropología médica II**

**Antología medica II**

**Grado: 2°**

**Grupo: C**



Comitán. Chiapas 04 de marzo del 2022

En la materia de antropología médica vimos cuatro temas en este primer parcial los cuales son el origen de la antropología que nos habla como se fue originando y dando e incluso de cómo se fue conceptuando la enfermedad, el siguiente tema es el de cómo nace la antropología médica pues se habla desde cuál debe ser el enfoque que debe tener las escuelas de medicina y también se habla de qué se ocupa la antropología médica, el tercer tema es el de concepción mágico religioso hablando de divinidades y su reacción con la enfermedad y el último tema es el de la importancia de la antropología en la carrera de medicina pues esto se habla del por qué la antropología es relevante en la carrera de medicina, cada uno de estos temas se hablará a

El primer tema que vimos es el de origen de la antropología, en este tema en las clases explicadas nos enseñan o mejor dicho nos habla de cómo es que se fue originando, en una investigación en la historia de la medicina se devela en cómo se ha conceptuado la enfermedad y la práctica médica, un ejemplo claro es del micetoma pues este se describió a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco, bueno pues el resultado de la investigación devela en cómo se ha conceptuado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo; esto ha permitido la construcción de una enfermedad. Así mismo se ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencia médica denominadas tradicionales.

En esta investigación los autores llegaron a reconocer como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en este sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio, pues gracias a esta investigación nos llegó a permitir observar las posibles enfermedades que afligían a una población

En el segundo tema que vimos en antropología médica es en cómo nace la antropología médica; en este tema se habla de cuál debe ser el enfoque que se debe incluir en las escuelas de medicina para las nuevas generaciones médicas, este enfoque es un enfoque cultural, y este enfoque si ayudaría a las futuras generaciones de médicos, pues con esto nosotros los médicos llegaríamos a tener un mejor entendimiento de esas personas que vienen de una cultura específica, a mi opinión yo creo que estaríamos ejerciendo un buen respeto hacia ellos para así poder darles una mejor atención a nuestro paciente que venga de una cultura, tendríamos una buena relación de médico-paciente, bueno pues en esto la antropología médica se estaría ocupando de aplicar conceptos y prácticas a la

interpretación y al proceso de cambios de los ideales patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

El tercer tema que se habló en la clase de antropología es de la concepción mágico religioso, en este la medicina en la América prehispánica puede aun verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosa que en la actualidad los pueblos originarios que poblaron esta tierra han subsistido, y mantienen la enfermedad y en costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico religioso de la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizan por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, del sur y centro de América.

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente intrigada a la naturaleza pues desde allí nacieron sus concepciones metafísicas, lo que inspiró al pensamiento andino prehispánico fue la tétrada la cual es fuego-aire-agua-tierra. Bueno pues la concepción mágico religioso fue la principal característica de la medicina precolombina. Existían Dioses “buenos” pues los Dioses buenos se pensaban que podían el bienestar como la riqueza, salud y amor, y así como existían Dioses bueno, también habían Dioses “malos” en estos se decía o se dice que atraía la enfermedad y los cataclismos, de hecho se decía que la enfermedad según sus creencias provenían de estas divinidades podían dañar o poseer al individuo, penetrar objetos en sacar el alma, puesto en algunos lugares esto las personas aun lo siguen creyendo y pues hay personas que cuando ven algo raro o de la nada “sin motivo” se enferma pues los llevan con personas como shamanes o curanderos. Respecto a esto en todas las culturas humanas que existido pues hay sujetos con aptitudes para interpretar sueños o profecías y pues llegan a conocer la naturaleza de las plantas y observar el desplazamiento de los astros, esta “sabiduría” pues las personas que las creían y hacían lo que ellos decían.

Algunas personas eran “elegidas” al nacer se decía que era por una determinación astrológica o por haber sobrevivido algún suceso sobrenatural, como por ejemplo la fulguración del rayo, después de haber sobrevivido a algo como esto las personas respetaban lo que decía ya que el era alguien cercano a un Dios.

El último tema visto en esta unidad es la importancia de la antropología en carrera de medicina, pues un investigador abogaba por la antropología medica en la formación del profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico pues

según su criterio, los preparaba para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional y pues de hecho este investigador tenía pues muchas veces un profesional médico a tenido problemas con personas de cultura, pues es debido a que en ocasiones un médico se va en contra de las creencias de un paciente, provocando así un choque cultural, también esto lo que puede llegar a causar es que el paciente ya no quiera seguir el tratamiento o no quiere que lo siga atendiendo el mismo médico debido a que se va en contra de sus creencias, pues de hecho es innegable que la antropología adquiere una marcada significancia a la formación de médicos, pues la antropología ha constituido una ciencia holística y abarcadora, pues ha centrado su atención en el hombre desde una perspectiva biológica social y cultural.

Como conclusión podemos decir que la antropología ayuda mucho en la formación del médico, puesto que le da como un toque al médico profesional, para ayudar a entender y atender a un paciente para así ya no tener un choque cultural a un paciente, pues así lograríamos darle una mejor atención a nuestros pacientes y poder saber como actuar o expresarnos ante ellos para, la antropología nos ayudaría a brindar una atención integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biopsociocultural.

## Bibliografía

- (S/f). Medigraphic.com. Recuperado el 5 de marzo de 2022, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- las figuras relevantes que, con sus proposiciones, inician los derroteros que marcan rumbos a la ciencia del hombre; Eduardo Tylor en Inglaterra, Francisco Boas en Estados Unidos, Marcelo Mauss en Francia, Ernesto de Martino en Italia, y Manuel Gamio en México, para sólo mencionar a unos pocos de ellos. (s/f). Com.mx. Recuperado el 22 de febrero de 2022, de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/860a0c318b30597aaefaf4047611b5af.pdf>
- Frisancho Velarde, Ó., & Cultura Andina Prehispánica Estaba Íntimamente, L. (s/f). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Org.pe. Recuperado el 5 de marzo de 2022, de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan, 17(10), 7021–7030. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)